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Rencontre du samedi 24 septembre 2016 

 

La grande rentrée 

Après consultations et entente avec notre président Maurice 

Beauchamp, notre secrétaire Lucille Savoie, a rédigé le contenu 

des convocations et de l’ordre du jour pour cette grande 

assemblée. Durant plusieurs jours, les documents s’enchainaient 

et Lucille transmettait par courriel les fameux papiers aux 

administrateurs. On nous recommandait de les lire pour accélérer 

le processus de la réunion. 

La grande rentrée 

Au jour dit, c’était la « grande rentrée » à l’auditorium du Centre 

sur la biodiversité au Jardin botanique de Montréal. Installées à 

l’entrée du Centre, la trésorière Lise Miron et Lucille accueillaient 

les retraités du Club Iris.  Près d’une quarantaine de personnes se 

sont présentées en ce samedi matin du 24 septembre 2016.  Nous 

étions passés à l’automne et la journée s’annonçait très belle.  Une petite brise automnale 

nous envahissait après un été bien chaud; encore du bonheur de vivre dirions-nous ! Les 

feuilles toujours vertes se balançaient aux arbres et les petits oiseaux entamaient leurs 

derniers cris en sautillant d’une branche à l’autre. 

 

Figure 2 - Normand Cornellier, Pierre Bourque et Jean Wergifosse 

Il faisait bon de revoir tout ce monde en forme qui semblait être des chevaliers revenant 

des croisades qui, après 30 ou 35 ans de service, marchaient, la tête haute,  face à 

l’institution  où ils avaient vécu toutes ces années ici, au Jardin du Frère Victorin ! 

Figure 1 - Lucille Savoie, 

secrétaire 
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Assemblée générale annuelle du CIEJBM 

 

Figure 4 - René Pronovost, directeur du Jardin botanique, Yvette  

Petibois-Paillé et le couple Gabriel et Évelyne Cournoyer 
 

En ce samedi matin, la mission pour les organisateurs de 

l’assemblée était de faire le tout en une heure; ce qui fut fait à 

l’assentiment et au plaisir de tous. 

Le président Maurice Beauchamp ouvre l’assemblée puis, d’une 

main de maître ordonne les séquences. De l’acceptation de l’ordre 

du jour, nous passons au rapport financier où Lise Miron déclame 

les chiffres du Club.  L’année a été bonne et la caisse se gonfle de 

revenus intéressants. Ensuite, le président invite les directeurs des 

différents comités à présenter une synthèse de leurs activités 

pendant la dernière année. 

Normand Rosa, responsable du comité culturel et horticole, signale le succès obtenu avec 

le Rendez-vous horticole en mai.  Il en profite pour remercier tous ses bénévoles. 

Édith Rémy, également directrice du comité culturel, 

nous fait part du succès de la visite dans le quartier 

« Petit Vietnam ».  De plus, elle annonce une sortie 

spéciale : « La visite du Jardin des Premières Nations » 

qui aura lieu le 11 octobre prochain. Vous aurez des 

informations sur le site web. 

Figure 3 - Maurice Beauchamp, 

Président CIEJBM 

Figure 5 - Lise Miron, 

trésorière 

Figure 6 - Édith Rémy 
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Pierre Courville, responsable de la bouffe, souligne le travail de ses 

bénévoles qui, à chaque rencontre, préparent la salle.  Yvette 

Petibois-Paillé et André Paillé ont fait les décorations ayant pour 

thème l’automne avec des courges et des citrouilles enrubannées. 

Lucille Savoie nous entretenait des réunions auxquelles elle assista 

en compagnie d’Yvette et Jean-Jacques Lincourt, en ce qui 

concerne les petits Jardins de ville. C’est un projet à développer et à 

suivre dans les prochains mois ! 

 

 

Normand Miron, responsable du journal L’Iris et du site web, 

remercie tous ses participants tant au niveau de la rédaction des 

textes que de la révision par Roselyne Rioux. De plus, il fait un appel 

à tous pour obtenir des textes ou photos. 

Le président remercie tous les directeurs pour le travail bien fait et 

nous passons, sans plus tarder, aux résolutions faites par l’assemblée 

pour approuver toutes les décisions mises de l’avant en cours 

d’année.  Ce n’est qu’une question administrative qui fut rapidement 

réglée. 

 

Les élections 

Enfin, dernier point à l’ordre du jour et non le moindre : les élections.  Le président  

Beauchamp propose Normand Cornellier comme président d’élections.  Ce dernier accepte 

et l’assistance vote pour la secrétaire Odette Sabourin.  

 

Figure 9 - Odette Sabourin et Normand Cornellier 

Figure 7 - Pierre 

Courville 

Figure 8 - Normand 

Miron 
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Le président Cornellier reçoit les propositions de l’assemblée puis demande à chacun 

actuellement en poste s’il accepte de se présenter.  Un seul HIC !  Normand Rosa, vice-

président du Club doit s’absenter pendant un an. Il informe l’assemblée qu’il ne se 

présentera pas cette année mais reviendra pour la prochaine. Il agira comme conseiller du 

président. 

Il y a 7 mises en nomination et tous acceptent d’être élus. 

Le président Cornellier demande à ce que les nouveaux élus se regroupent et décident des 

fonctions de chacun.  Après un court caucus, l’assemblée apprend que : 

Le C. A. sera composé de : 

Président  : Maurice Beauchamp 

Vice-présidente : Édith Rémy (Comité culturel) 

Trésorière  : Lise Miron 

Secrétaire  : Lucille Savoie 

Administrateur : Pierre Courville (Comité social) 

Administratrice : Lucie Florent (Comité social) 

Administrateur : John Foley (Comité social) 

 

 

 

 
Figure 10 - John Foley, le « petit nouveau » 

 

Les conseillers au président 

Yvette Petibois-Paillé, Odette Sabourin, Trefflé Courchesne, Roselyne Rioux, Normand 

Rosa et Normand Miron 
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Figure 11 - Roselyne Rioux 

Même sur ses terres, Roselyne Rioux est  toujours fidèle à son poste. 

 

Le nouveau conseil 2016-2017 

 

 Figure 12  - Lucille,     Édith,         Lise,             Maurice,       John,                Lucie     et        Pierre 

 

 

La levée de l’assemblée est proposée.  Les membres prennent la direction de la cafétéria 

des cols bleus où deux activités nous attendent : un dîner entre amis et la visite des serres 

de production. 

 

La cafétéria 

En arrivant sur les lieux, nous sommes ébahis par la décoration (centres de table) d’Yvette 

et André. 

 



 

Pa
ge

6 

   

Figure 13 - Centres de table                                               Figure 14 - par Yvette Petibois-Paillé 

 

Les tables 

 

Figure 15 – La cafétéria des cols bleus 

La table centrale fut réservée pour le  président et ses invités. 

Après le mot de bienvenue d’usage, le président invite les membres à passer  au comptoir 

extérieur pour se servir.  Au menu, le poulet péri-péri (portugais) proposé par Pierre 

Courville. 
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                               Figure 16 - Menu: poulet péri-péri        Figure 17 - Pierre  Courville                     

 

 

Figure 18 - Anne-Marie Jan, Trefflé Courchesne et à droite, le président Maurice Beauchamp 
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  Figure 19 - Table du président Beauchamp                 Figure 20 - Table Yvette et André 

    

       Figure 21 - Table Armando et Adailia Capela           Figure 22 - Yvette avait concocté les desserts 

 

Tout juste avant le dessert, monsieur Beauchamp invite les directeurs du Jardin à prendre 

la parole.  Ainsi, René Pronovost  a mis l’accent sur le rôle des membres du CIEJBM au 

sein du Jardin botanique de Montréal. Leur participation aux activités et à l’esprit du Jardin 

contribue grandement à le faire connaître et le faire rayonner.  
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Figure 23 - René Pronovost s'adressant aux retraités    Figure 24 Jean-Jacques Lincourt s’adressant aux retraités 

Pierre Bourque, ex-maire de Montréal et ex-directeur du Jardin, a pris également la parole 

pour féliciter les dirigeants du Jardin pour le progrès dans l’entretien du Jardin. Il rappela 

l’histoire du Jardin et ses grandes réalisations au plaisir de tous.  Que de bons souvenirs ! 

 

 

Figure 25 - Pierre Bourque s'adressant aux retraités du Jardin 

        

Enfin, Jean-Jacques Lincourt, ex-directeur du Jardin, nous éclaira sur  les projets pour 

les Îles où se situaient les Floralies en 1980.  C’est donc un dossier à suivre dans les 

prochaines années. 
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Dernière étape de ce dîner, se régaler des desserts d’Yvette.  La dame de Boucherville 

offrait aux membres du Club Iris ses tartelettes aux petits fruits et un gâteau. Ses sucreries 

firent les délices des membres. 

 

Figure 26 - John Foley s'occupe de la vente des billets 

Nous passons au tirage des plantes offertes par le Jardin aux membres puis, c’est le 

traditionnel tirage « moitié-moitié ». 

Comme nous mangeons toujours dans de la vaisselle en porcelaine, raison écologique et 

écoresponsable, nous nous engageons à laver la vaisselle, en groupe et en quelques 

minutes. 

 

Figure 27 - Normand Rosa et notre photographe André Paillé donnent l'exemple 

Visite des serres de production  avec Janice Leblanc 
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Figure 28 - Janice Leblanc et Normand Rosa  (Photo Geneviève Gauthier) 

       

Figure 29 - Serre 10, lieu de résidence d'Esméralda, la sorcière au temps de l’Halloween 

   

 

 

 

D’abord, Janice nous informe que toutes les plantes d’exposition ont été produites au 

Jardin dans ses serres de production. 
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Figure 30 - Janice exposant toute sa science face à Gabriel Cournoyer 

Une trentaine de « retraités » accompagnaient Janice Leblanc dans ses « ex-serres » de 

production.  En effet, Janice, la passionnée de l’horticulture,  a pris sa retraite depuis trois 

mois. Normand Rosa communiqua avec elle pour la sortir de son nuage et lui demander de 

piloter un groupe dans ses serres.  Elle accepta avec joie. 

D’abord, Janice nous présente son milieu de travail où les plantes d’exposition sont 

produites pour les trois grands évènements de l’année, soit : L’Halloween, Les papillons 

en liberté et Noël.  Ces plantes  sont étalées sur de grandes tables métalliques toutes 

grillagées réagissant à la lumière et aux bons soins.  Ces végétaux vieillissent pendant un 

à deux ans sous l’œil de l’horticultrice.  Il faut, dit-elle, les cultiver avec soin et surveiller 

l’arrosage, l’engrais et s’orienter du côté de l’écologie responsable sans trop de pesticides.  

Le système arrosage-engrais fonctionne maintenant par goutte à goutte dans un tout 

informatisé au grand plaisir de l’ancien horticulteur responsable de la production Gabriel 

Cournoyer. Plus loin, un coussin ou matelas imbibé d’eau assure la vie par capillarité à 

d’autres végétaux.  Oui, les temps ont changé, vive le progrès ! 

Une fois les serres visitées, nous passons à l’extérieur pour voir les plants qui passent l’été 

à l’extérieur.  Là aussi, on découvre un système de goutte à goutte. Puis, nous sommes 

invités à entrer dans la serre 10, la serre d’exposition qui recevra l’Halloween.  Déjà des 

plants de toutes variétés, des bananiers, des ricins et des  esculapes  s’étirent à leur 

maximum.  Le décor se monte; on remarque le siège d’Esméralda la fameuse sorcière de 

l’Halloween.  Des bûches de bois plantées sur des piquets attendent les citrouilles.  Bientôt 

une « trâlée » d’enfants sillonnera les serres. 
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         Figure 31 - Pierre Courville dans la serre 10 – (ricin et bananier) (Photo Geneviève Gauthier) 

 

Les travailleurs du Jardin botanique en 1975 (Photo à la cafétéria des cols bleus) 
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Figure 32 - Les travailleurs de 1975 
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Enfin, nous tenons à remercier les organisateurs de cette journée du 24 septembre 2016, 

soit : le président Maurice Beauchamp, les membres du C. A. entre autres, Lucille Savoie, 

Normand Rosa et Pierre Courville qui ont dirigé les équipes de travail et de bénévoles. 

Grands mercis à tous nos bénévoles. 

 

À venir dans les prochaines semaines ou prochains mois  

D’abord la visite du Jardin des Premières Nations  le 11 octobre prochain. Consultez le site 

internet pour plus de renseignements. 

Les « Retrouvailles 2017 » sous la tente Fuji.   

Vous recevrez des informations très bientôt sur notre grand rendez-vous du mois d’août 

2017.  Pour de plus amples informations, nous vous invitons à consulter le site web du 

Club à l’adresse suivante :  www.ciejbm.ca 

Tente Fuji du Jardin botanique de Montréal 

 

Figure 33 - Aire de restauration du Pavillon Fuji    /   espacepourlavie.ca 

Un dernier mot aussi pour remercier nos photographes : André Paillé et notre toute 

nouvelle venue Geneviève Gauthier (John Foley). 

Normand Miron 

http://www.ciejbm.ca/

